El conflicto de Schiaretti jubilaciones en Córdoba



La polémica Ley Jubilatoria de Schiaretti

El conflicto de las jubilaciones en Córdoba

Como es conocido por todos, Córdoba está sumergida en un conflicto muy grande, originado por la polémica Ley de Reforma Previsional, que contempla quitas de entre el 22 y 27% en las jubilaciones superiores a los 5.000 pesos. Esta ley fue aprobada por la Legislatura provincial pese al unánime rechazo de gremios estatales.

Nancy Hidalgo de la AgenciaFeTERA conversó con Tomás Di Toffino y Néstor Pichón Sosa, trabajadores de la Empresa Provincial de Energía de Córdoba, EPEC, para tener la visión, desde el gremialismo, en un conflicto que atenta directamente a los derechos e intereses de la clase trabajadora.

El origen del problema

Agencia FeTERA: Queremos tener la opinión, desde la mirada del trabajador, sobre la crisis en la que está inmersa la provincia de Córdoba debido a la probación de la Ley de Reforma Provisional

Tomás Di Toffino: Es indudablemente una crisis provocada por el desmanejo de las distintas administraciones, en los distintos gobiernos. Esto arrancó desde que vino la democracia y ahora, la crisis provincial se traduce en una particular que es la Caja de Jubilaciones, que es administrada por la provincia de Córdoba.

En esa Caja aportan todos los gremios estatales de la provincia, es administrada por la provincia de Córdoba, y en los últimos 25 años ha servido como botín de guerra de los distintos gobiernos, sean del partido político que sean.

Esa discusión tiene que ver con que a la Caja de Córdoba, de los jubilados, de los trabajadores de planta la han usado los distintos gobiernos para clientelismo político, para un montón de cuestiones y menos para lo que tiene que ser, que es pagar jubilaciones dignas de los trabajadores de Córdoba.

Indudablemente se manifiesta fuertemente en un ajuste, porque el Gobierno de Córdoba, que tiene origen menemista, o sea el Gobernador de Córdoba que responde a una línea puramente neoliberal, él participó con (Carlos) Menem, fue Subsecretario de Integración Latinoamericana, Secretario de Industria e Interventor General en Santiago del Estero. Estuvo de Vice gobernador con (José Manuel) De La Sota, es decir, fue parte del

quiebre financiero de la provincia de Córdoba. Y ahora vienen con una receta, obviamente, la receta de siempre, de ajuste para con los trabajadores.

"La Caja es administrada por la Provincia de Córdoba y en los últimos 25 años, ha servido como botín de guerra de los distintos gobiernos, sean del partido político que sean"

Subsidios millonarios a las multinacionales en Córdoba, en desmedro de los trabajadores de la provincia

AgenciaFeTERA: ¿Podríamos decir que Schiaretti es víctima de una venganza por parte del Gobierno Nacional, ya que se puso a favor del campo?

Tomás Di Toffino: El problema, mas allá de esa cuestión del gobierno nacional o provincial por la posición que tomaron cada uno en el conflicto del marzo de este año. Acá hay una situación concreta, incluso la situación de casi 13 mil millones de pesos de deuda que tiene la provincia de Córdoba y que en

su mayor parte fue generada cuando este Gobernador fue Ministro de Economía de De la Sota.

"Desde el 2002 la nación planteó la armonización de la caja provincial, pero para la baja, porque nosotros nos jubilamos a los 58 años y hoy por esa armonización nos jubilaríamos a los 65 años"

También hay una cuestión clara, este Gobierno de Córdoba está dándoles subsidios millonarios a las automotrices de Córdoba, a los call centers, en definitiva a las grandes multinacionales que viven en Córdoba; para dar un ejemplo: a Fiat que tiene una planta importante en Córdoba le da un subsidio de 40 millones al año y sumando a Ciadea que es la Renault, la Volkswagen, sumando a Iveco, Son casi 100 millones al año de subsidio que les da este gobierno, que pagan los cordobeses a empresas como Fiat que tuvo una rentabilidad internacional por encima de los 3.500 millones de dólares anuales, el año pasado. Ellos están subsidiando a las multinacionales y están sacando recursos a los empleados públicos y a los jubilados.

Esa es la raíz de esta administración neoliberal, al margen que haya un enfrentamiento por el campo, que haya profundizado la situación Nación-Provincia, tiene que ver con un modelo, porque no nos olvidemos que la Nación, en el tema jubilatorio, le pide a Córdoba la armonización que significa que igualemos para abajo la jubilación de Córdoba con la Nación.

Nosotros tenemos una serie de conquistas, pero el discurso del modelo neoliberal apunta solo a los privilegios. Ese discurso neoliberal fue utilizado en su momento, cuando fueron las privatizaciones, y tiende a que no haya un trabajador o un jubilado que tengan una jubilación digna; que haya aportado más de 30 años, trabajando en un sistema en particular como el nuestro, que es el eléctrico, con todos los problemas que ocasionan a la salud, que no pueda tener una jubilación digna, porque es un mal ejemplo incluso para otras provincias.

Nosotros lo discutimos mucho, por eso la Nación desde el 2002, planteó la armonización de la Caja Provincial con la Nación, pero para la baja, porque nosotros nos jubilamos a los 58 años y hoy por esa armonización nos jubilaríamos a los 65 años.

Hay que tener claro que esta pelea viene de

hace rato. Esto lo hizo De La Sota en su momento con (Eduardo) Duhalde, lo firmaron, lo ratificó (Néstor) Kirchner, obviamente, y es ahora cuando la Nación ve el conflicto de las jubilaciones en Córdoba. Entendemos que la posición de la Nación es mucho más retrógrada en ese aspecto, porque plantea que se promedien los últimos 10 años de aporte, incluso nos elimina el 82%, nos quita la movilidad.

Nosotros teníamos una Caja, en su momento era de avanzada en el País, y hoy vienen por la Caja, porque también hay que tener claro que los créditos, y esto es la otra parte de lo que habla de la cuestión financiera, los créditos internacionales que Córdoba está gestionando y que la Nación se lo está frenando, por esa disputa política que tienen, uno de los condicionamientos que pone el Banco Interamericano de Desarrollo es que haya una modificación en la jubilación de los trabajadores, como en un momento fueron las privatizaciones en las empresa públicas, hoy el condicionamiento particular es que no puede haber trabajadores que tengan esas jubilaciones o que se jubilen dignamente.

Para otorgar crédito internacional a Córdoba, el Banco Interamericano de Desarrollo impone que se modifique la jubilación de los Trabajadores, a la baja

La lucha nace en la base y se instala en el plano nacional

Di Toffino se entusiasma en la conversación y dice que "Este conflicto nace en la base, nace en los sectores de trabajo, impulsado por la gente, en particular por nuestro Sindicato. Desde hace más de dos meses hemos hecho medidas de fuerza directas, que quizás otros gremios no han hecho, el único sindicato que también ha tomado esta actitud de lucha ha sido Luz y Fuerza, porque los otros gremios nos han acompañado en situaciones puntuales, pero el único de los veinte y cuatro que adoptó medidas concretas y estuvo parado por semanas fue Luz y Fuerza de Córdoba. Nosotros planteamos que este conflicto se instaló en lo nacional, se cumplió el primer objetivo nuestro que era que el conflicto transcendiera Córdoba y pasara a discutirse en Buenos Aires y en todo el país, ahora

nosotros tenemos claro también que el mensaje y el discurso neoliberal del gobierno pretende ponernos a la gente en contra, por eso nuestra tarea hoy es volver a trabajar con la gente, con todos los sectores sociales de Córdoba que son agredidos por las políticas del Gobierno. Hablamos de los otros sectores de trabajadores, hablamos de los estudiantes, hablamos de los pequeños comerciantes, los intelectuales, los distintos sectores sociales que de alguna manera son agredidos por esta política.

"Este modelo montó y monta todos los discursos sobre los privilegios y dice que cómo puede haber trabajadores que ganen 4 mil pesos, pero al mismo tiempo nos está vaciando los aportes de los Trabajadores"

Hoy nuestra tarea pasa por recomponer la relación social ante el discurso de ajuste y el supuesto privilegio que tenemos los trabajadores según el Gobierno. Esta tarea está enmarcada en hacer actividades con los distintos sectores de Córdoba y volver a plantearnos la cuestión de fondo, porque la cuestión de fondo es el manejo de lo que hizo (Guillermo) Moreno, porque hay un dato importante, en Córdoba aportamos un 7% más que en todo el país, aportamos el 18% contra lo que aporta la Nación. Este 7%, en teoría, desde el 2002 iba a ir a un fondo que se llama Fondo Complementario, para de alguna forma complementar la diferencia que se iba a generar con el 82%, porque íbamos a perder gran parte del 82%, ese fondo que son mas de 2 mil millones de pesos ha desaparecido y no se da respuesta de adonde fue la plata y eso tiene que ver con esa distribución, porque nosotros entendemos que el neoliberalismo, este modelo montó y monta todos los discursos sobre los privilegios y dice que cómo puede haber trabajadores que ganen 4 mil pesos, pero al mismo tiempo está vaciando los aportes de los trabajadores, porque la plata de la Caja, es dinero y salario de los trabajadores y son aportes de más de 30 años y que precisamente hoy han sido arrebatados y sabemos, como lo dijimos antes, va destinada a una multinacional como Fiat, por ejemplo que tiene rentabilidad y ganancias en el mundo por más de 3 mil millones de dólares. Esa es la cuestión clave.

La representación nula del kirchnerismo en la provincia

Di Toffino, hizo hincapié en que hay que tener en claro que en Córdoba el kirchnerismo no es tan fuerte como en otros lados, por otro lado, afirmó que "hay muchos gremios dirigentes, no la base, sino sus dirigentes tienen o tenían una inclinación kirchnerista, pero yo puntualmente no sé acá el sector que responde al kirchnerismo, porque es muy reducido. Está muy polarizado entre los que están con Schiaretti, o sea el PJ que es el tradicional en Córdoba y la gente de (Luis) Juez que se les abrió al PJ en su momento y que creó otro partido. Pero el kirchnerismo como fuerza política en Córdoba es casi nulo, por sí solo no representa mucho.

El rol de la juventud cordobesa

Ante la pregunta sobre el rol desempeñado por los jóvenes gremialistas, lucifuescitas, Tomás consideró que tuvieron un rol preponderante ante la lucha.

Es fundamental, sin los jóvenes, particularmente de los jóvenes de Luz y Fuerza el conflicto no se podría haber llevado de la manera como se lo hizo. La participación de los compañeros jóvenes, compañeros nuevos que entraron en los últimos tres ó cuatro años que tomaron una actitud de identificación y de pertenencia con el Sindicato Luz y Fuerza de Córdoba, con la idea de que para pelear por nuestros derechos hay que tomar una actitud militante, una actitud combativa, una conducta firme como nos marcara en su momento Agustín Tosco, obviamente, salvando las diferencias de tiempo, del contexto político del hoy con el de ayer, los compañeros han retomado la tradición de lucha de Luz y Fuerza y es gracias a su actitud que ha resurgido y que ha empujado a que el conflicto en Córdoba se haya fortalecido, gracias a su participación.

"La participación de los jóvenes, su férrea decisión y valiente posición permitieron que el conflicto avance, se ha recuperado la historia combativa de Luz y Fuerza"

Remarcó la participación de los jóvenes, ya que con su férrea decisión y valiente posición permitieron que el conflicto avance, se ha recuperado la historia combativa de Luzy Fuerza.

Armonización a la baja Nación -Provincia

En el 2002 cuando se armoniza el sistema ... los dirigentes de los distintos gremios, no movieron un dedo en su momento por ese tema

Este problema no es de ahora, esta vuelta de tuerca, este ajuste a la Caja a los trabajadores y a los jubilados, tiene un inicio en el 2002 cuando se armoniza el sistema y, es grave porque los dirigentes de los distintos gremios, no solamente de Luz y Fuerza, no movieron un dedo en su momento por ese tema.

El preámbulo de todo esto, es justamente el inicio de la armonización Córdoba-Nación con el sistema nacional que empieza en el 2002. Y ese es en cierta manera nuestro fuerte cuestionamiento. Acá la política de concesiones genera mas concesiones. Si nosotros como sindicato concedemos que nos saquen la edad jubilatoria hace seis años y no hacemos nada, indudablemente que estos gobiernos neoliberales van a venir por más. Eso se lo planteamos en los cuerpos de la conducción, que esta es la consecuencia de una política de concesiones de parte de los distintos gremios y de Luz y Fuerza también, que tienen que hacerse una autocrítica los dirigentes-.

Porque indudablemente acá no estamos jugando con un salario, sin minimizar las cuestiones salariales, ojo. No estamos luchando para que nos den ropa de trabajo, o un aumento salarial, aquí estamos discutiendo una cuestión de fondo que es la jubilación, con todo lo que implica la jubilación para un trabajador; y ellos fueron, de alguna forma, cómplices de que esto no se haya frenado en su momento.

La participación de la CTA y la CGT en el conflicto

Hay que tomar en cuenta que acá hay dos CGT. Una CGT donde está (Juan) Leyria, (Secretario General de Luz y Fuera Córdoba), integrando un triunvirato de conducción; que estaría alineada, digamos, con (Hugo) Moyano; y la otra CGT que conduce omar

Dragún, que es el secretario general de SMATA, estaría alineada, me imagino con la de (Luis) Barrionuevo, esa sería la otra vertiente de la CGT Nacional.

La participación de la CGT, tanto de la que está Leyria, donde está Dragun, no ha tenido incidencia de por ejmplo plantearse, lo que venimos reclamando los trabajadores de Córdoba, que es un paro activo y provincial, que es lo que los compañeros de avance está esperando.

Entendemos que no solo con un paro activo se va a voltear la ley, pero va a ayudar muchísimo a que se voltee la Ley.

Ninguna de las CGT ha corporizado en los hechos una medida que realmente represente la situación de los trabajadores en Córdoba.

Hay compañeros de la CTA que uno respeta mucho. He visto la participación de los compañeros de la CTA, pero la CTA en Córdoba es reducida.

Planteando estrategias para continuar la lucha

Esta es una lucha larga, como fue el tema de las privatizaciones. Nosotros hacemos evaluaciones, ya que el tema de la Reforma tiene dos partes: una parte es lo que le han sacado a los jubilados con el descuento que le hacen, que se lo pueden devolver si la Nación le paga, si manda plata. Es casi seguro que el Gobierno para tratar de destrabar el conflicto, va a devolver a los jubilados, no le va a hacer la quita; pero, la otra parte de la Reforma son las futuras jubilaciones, que es el 82%, la movilidad, es decir es la igualación para abajo con el sistema nacional.

Eso es todo un tema porque entendemos que para este tipo de gobierno, es un elemento fundamental para ajustar a los sectores, porque lo que quieren es ajustar a los trabajadores.

Va a ser una pelea larga, quizá sea una pelea como contra las privatizaciones que dimos en distintos años y con distintos gobiernos en Córdoba, pero tiene que ver en cómo vamos regulando con los compañeros, cómo vamos manteniendo el conflicto, como lo vamos instalando en la sociedad,

"Después de la Caja van a venir por los salarios de los empleados públicos, e indudablemente también van a venir por las empresas. No hay que ser muy iluminado para darse cuenta" en como recibimos el apoyo social, cómo generamos discusiones con los demás actores de la sociedad y como sumamos a la población de Córdoba a algo que entendemos que no nos afecta solo a nosotros. Porque sabemos que después de la Caja van a venir por los salarios de los empleados públicos, e indudablemente también van a venir por las empresas. No hay que ser muy iluminado para darse cuenta.

La Lista Blanca del Sindicato Luz y Fuerza de Córdoba

"Los años que se suman para la jubilación: 60 años a las mujeres y 65 a los hombres, lo consideramos un genocidio social"

El diálogo continuó con Néstor Pichón Sosa, quien nos decía que integra junto a Tomas Di Toffino, la Agrupación Lista Blanca del Sindicato Luz y Fuerza de Córdoba y comparten los mismos ideales y principios.

Así también manifestó que estaban muy contentos por la manera en que resurgió la lucha nuevamente, después de muchos años de pasividad y muchos años de letargo, "y no ha sido gracias a la conducción del gremio, sino gracias a los acontecimientos que han surgido como este tema de la jubilación, porque la ley de armonización que nos vienen perjudicando sobre todo a los trabajadores activos que venimos haciendo un 18% en total de aporte y sobre todo el problema de los años que se suman, 60 años a las mujeres y 65 a los hombres, lo que consideramos un genocidio social ante esta medida y ahora gracias a la fuerza y energía de los jóvenes nuevos que han ingresado, que tienen poco más de un año y hasta tres de antigüedad han aportado su vitalidad, para hacer lo que hemos hecho, porque nosotros estábamos como tortugas viejas en el tema de la lucha"

Demostración de pertenencia

La edad de los jóvenes que ingresaron, está en el rango de los 19 a 25 años y vienen con mucha fuerza y muchas ganas de luchar. La de los trabajadores más antiguos, fluctúa entre 40 y 50 años. Los jóvenes aún cuando ingresaron con este Gobierno y con el De La Sota, y a pesar de su poca antigüedad, demostraron fortaleza y gran disposición a la lucha y potenció el conflicto.

Les hicimos una nota y un saludo a los compañeros y les rendimos homenaje por haber reflotado la lucha y verlos al frente, resistiendo a la represión y sobre todo a muchos compañeros nuevos que han tenido la decisión de actuar y ser parte de la

resistencia al modelo neoliberal.

Esta es la primera parte de un plan de gobierno, los trabajadores somos siempre los arietes de ajuste y piensan que pueden imponer los cambios, porque tienen la estructura política, el control del poder judicial y sobre todo el poder económico con el que siempre seducen, inclusive a dirigentes, por lo que la bandera de años la tiran de costado y se suman al calor del sol del poder.

Ochocientos trabajadores se fueron con retiro voluntario y con jubilación anticipada, hubo un vaciamiento. Quedamos doscientos que resistimos la privatización, no que seamos los más luchadores, ni los más fogosos, pero éramos los que quedamos y luchamos.

Muchos de esos trabajadores que se acogieron al retiro voluntario, están hoy arrepentidos, porque el sistema los ha dejado de lado, aún cuando en su momento recibieron indemnizaciones importantes -en el 96, 97 nos daban un promedio de 80 mil pesos-, con una antigüedad de 13 años, 15 años. Esas indemnizaciones sedujeron a muchos y muchos se fueron, lo mismo sucedió con la jubilación anticipada por la que optaron muchos adherentes a la Lista Blanca. Se produjo entonces un vaciamiento importante, entre los que eran la oposición a la conducción.

Agustín Tosco se refleja en el conflicto

La figura y la mística de Agustín está presente en cada acto y en cada marcha y en cada obrero, es un luchador que no tiene fronteras y no tiene límite en la búsqueda de justicia social y estamos identificados con él y con eso y por eso nosotros sabemos que otro tipo de sindicalismo es posible y por eso justamente está orientado en base a su principio y supremacía.

No llegamos a ser ni un ápice de los que podría ser Agustín por toda su preparación, por todo su compromiso, más en estos tiempos que están tan contaminados con el consumismo y somos parte de todo eso.

Por eso siempre nos juntamos con compañeros que piensan de la misma manera y luchan por el mismo objetivo, en pos de esa utopía que es buscar la justicia social para todos

...Siempre nos juntamos con compañeros que piensan de la misma manera y luchan por e mismo objetivo, en pos de esa utopía que es buscar la justicia social para todos